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需要改革 不能停摆
“世贸组织改革与自由贸易协定：路径选

择与前景展望”分论坛来了两位曾经在 WTO

上诉机构担任主席或者法官的专家，分别是
曾担任 WTO上诉机构前法官和主席的张月

姣和 WTO上诉机构创始成员、前主席詹姆
斯·巴克斯。事实上，由于美国近两年的反复

阻挠，导致 WTO上诉机构法官的空缺，进而

致使案件审理的法官不足最低法定数量，该
机构可能于今年 12月面临停摆。

WTO上诉机构，涉及贸易纠纷仲裁，被
誉为WTO皇冠上的明珠。如果WTO上诉机

构不复存在，那么WTO本身是不是还有存在
的合法性？对此，张月姣表示，上诉机构需要

改革，但这需要所有成员共同努力，需要他们
对协议有共同的解释。张月姣认为，WTO上

诉机构不应只有来自发达国家的法官，也需

要有法官来自发展中国家，这样才能维护争
端解决机制。

“在开幕式上，习主席表达了对多边主义
以及贸易多边主义的强烈支持，我是一个美

国人，我希望我们的总统也能够给予这样的
支持。”巴克斯说，“如果因为美国的阻挠而没

有办法任命上诉机构新的法官，那这就意味

着上诉机构可能面临瘫痪，所以我们必须现
在就行动起来。”

巴克斯表示，中国在这方面一直是个领
导者，一直以来都在支持上诉机构的独立性

和公正性。巴克斯特别强调要确保上诉机构
的法官独立性和公正性，“除中国以外，欧洲、

加拿大、还有其他成员，都对上诉机构表达了

强烈支持。但是特朗普政府这种破坏主义依
旧存在，它破坏了贸易体系，也破坏了贸易方

面的国际法制，并且威胁整个贸易体系的生
存，对WTO来说是非常大的风险。我们必须

帮助世贸组织生存下去。”

多边贸易 不应动摇
在昨天的分论坛上，还有几位来自企业

界的嘉宾，从各自的领域谈了对世贸组织改

革的一些看法。罗氏创始家族代表及罗氏集
团董事会副主席安德烈·霍夫曼表示，完全同

意今天的世界需要支持多边主义，但是目前
世贸组织并没有完全满足需求，所以需要改

革。在提到改革方案时，霍夫曼认为，世贸组

织提供了一个促进国际贸易往来的好平台，
但企业需要的不只是通过贸易协定推动贸

易，更需要获得利润，尤其是在保护产品的知
识产权和专利方面。

在联想集团董事长兼 CEO杨元庆看来，

过去二十多年，是全球化、多边主义风起云涌
的时代。许多国家抓住历史机遇，打造出了自

身优势。很多企业也通过全球资源配置，提高

效率，推动创新。最大的受益者，是全世界的
消费者。比如信息技术及产品在世界的普及

大大加快，在很大程度上要归功于世贸组织
“信息技术协议”（ITA），这是多边框架下各成

员分阶段降低关税至零的成果。
杨元庆强调，在世界贸易面临众多不确

定性的今天，开放、多元的探讨尤为及时和必

要。从企业角度来说，当然希望全球化能够进
一步推进。“我们更希望看到各个国家关税都

能够降低，关税壁垒都能够减少。”
针对当前世贸组织改革的呼声，欧亚经

济委员会贸易委员尼基申娜提出了一个具体
的建议，“现在大家都喜欢谈贸易平等和贸易

公正，似乎成了一个内部术语，但其实这两个
词语不是法律术语。我们要去衡量是否平等、

是否公正，就需要建立客观标准，不能想当然

地去诋毁世贸规则。很多已经达成的共识，各
个国家都要身体力行去实施，各方遵守现行

规则，肩负起各自的责任。”
首席记者 方翔

确保透明可信可预见
亚洲基础设施投资银行行长金立群提

到，世界银行近日发布《全球营商环境报告

2020》，中国营商环境的全球排名上升了 15

位，来到第 31位，连续两年名列全球优化营

商环境改善幅度最大的十大经济体，“这是对
中国政府改善营商环境很大的认可”。

“亚投行是一个多边开发银行，要给其他

发展中国家贷款，支持他们的基础设施投
资。”金立群直言，资本其实比较胆小，稍微有

一些不确定性，就会受到惊吓，“所以首先要
确保我们的投资环境是安全的”。

这就涉及营商环境的几个重要指标，金
立群现场总结了三个关键词：透明度、可信度

与可预见性。“透明度非常重要，不能把牌都
藏在手里，应该把规则告诉全世界，才能让大

家遵守规则；可信度需要靠‘言出必行’来赢
得，不能只靠嘴巴吸引别人投资，等人家来

了，却不兑现承诺；可预见性指的是，政策与

监管是动态的，应该往更好的方向改变。”
金立群认为，中国近些年的经验可以分

享给更多发展中国家。“大家都想要发展经
济，帮助本国人民享受更美好的生活。最关键

的就是要确保政策的透明度、可信度和可预
见性，其他就能水到渠成。”

期待公平稳定和一致
彼得森国际经济研究所高级研究员加

里·克莱德·赫夫鲍尔特别提到了“公平竞

争”。“无论是外资企业、国有企业还是民营企
业，都能公平地开展合作，获得公平的监管和

竞争环境，是非常重要的。”他说，中国政府已

经在许多场合做出了实际行动，比如，新的

《外商投资法》明年 1月 1日起将实施。“法律
生效后，落实同样重要，需要我们不断努力。”

3M公司董事长兼首席执行官迈克·罗曼
也很关注政策的公平、稳定和一致性。他认

为，即将生效的《外商投资法》值得期待，有利
于创造更公平的投资环境，同时鼓励外企在

中国做出更多创新。“我们希望在中国这个有

吸引力的市场中获得长期发展，进博会‘新时
代，共享未来’的主题非常好，我对中国的投

资环境充满信心。”为《外商投资法》点赞的，
还有通用电气全球业务总裁兼首席执行官段

小缨。“这一步走得很正确，银行业、保险业已
经允许外商独资，希望这些领域的对外开放

步伐再大一些。”她补充说，《外商投资法》在
实施过程中需进一步细化，包括具体执行层

面，以及在各地能否保持同样标准；长期落实
需要很多专业人才，这些都还面临一定挑战。

中国永远是最重要市场
“通用电气是美国企业，也是全球企业，

一直很支持全球化和自由贸易。”段小缨表

示，在全球贸易中必须通过对话来解决问题，
“目前全球一体化程度超过以往任何时候，中

国永远是我们最重要最在乎的战略市场”。
葛兰素史克首席执行官魏艾玛引用习近平

主席在第二届进博会开幕式发表主旨演讲时

说的一句话：“大江大河奔腾向前的势头是谁

也阻挡不了的。”“我非常喜欢这句话，全球化
是不可阻挡的，就像大江大河一样。我们当然

会遇到一些挑战，无论是跨国企业到中国，还
是中国企业走出去，都会遇到水中的岩石，有

些看得见，有些看不见。”她强调说，但是只要

开展合作，结成伙伴关系，并注意倾听，“我相

信会不断进步，在新时代，共享未来”。
魏艾玛的发言引起了金立群的共鸣。“我

也喜欢习主席关于‘大江大河’的比喻，我们
应该采取合适的政策，来应对全球化带来的

问题，包括推动经济结构转型和收入再分配，

使得经济发展中的受益者和受损者更平衡一

些，兼顾长期利益和短期成本、代价。”他还提
到，少数企业搬离中国去邻国办厂，很快就后

悔了。“他们发现离开了中国完备的基础设
施、高技能劳动力和快速物流系统后，‘国外

的草地并不绿’。” 首席记者 曹刚

“世贸组织改革与自由贸易协定”分论坛

经济全球化历史潮流无法阻挡

“开放、规制与营商环境”分论坛

做生意舒不舒服 先看这些指标
    外国老板来中国做生意，环境好不好，感觉舒不舒服，政府这个
“店小二”服务得好不好？在昨天下午举行的第二届虹桥国际经济论坛
的分论坛上，多位商界、学界和国际组织的大咖济济一堂，探讨“开放、
规制与营商环境”。嘉宾们普遍认为，营商环境对各国经济发展都很重
要。大家最需要的，不是一两项特殊政策，而是稳定的、公平的、透明
的、可信赖、可预见的长期环境，不断提高服务意识和质量。

    “世贸组织改革与自由贸易协定：路径选择与前景展望”分论坛昨天
下午举行。与会嘉宾认为，各类贸易新业态新方式不断涌现，多边贸易体
制和自由贸易协定迎来发展的关键时期，经济全球化历史潮流无法阻挡。
各国应共同抵制单边主义和保护主义，只有开放才能使不同国家相互受
益、共同繁荣、持久发展。同时，各国应积极参与对世贸组织进行必要改
革，以维护和加强其权威性和有效性，改革不仅是为了让世界贸易组织
（WTO）生存，更需要让它取得成功。

■ 上海为营造稳定、公平、透明、开放的营商环境和推动

经济转型升级做出了大量努力，也在不断探寻振兴国际投

资的创造性解决方案 本报记者 孙中钦 摄

    


